

Director del Inach, Oscar Pinochet de la Barra

"Chile llegó a la madurez en materia de actividad antártica"

- Precisó que debe privilegiarse el trabajo científico en determinadas áreas que no han sido muy explotadas

- Punta Arenas se convierte en el centro de los operadores antárticos latinoamericanos con el sexto encuentro anual

por Rolando Martínez V.
Foto de Rodrigo Araya

Para el director del Instituto Antártico Chileno, Oscar Pinochet de la Barra, Chile está viviendo uno de los momentos de más actividades en el quehacer antártico y destacó que ha llegado el momento de ir priorizando la labor científica hacia las áreas que no han sido tan trabajadas como otras que si han tenido actividad en los años de investigación.

Desde mañana Punta Arenas se convierte en el centro de los administradores de programas antárticos al acoger sede del seminario "Procesos de los costeros marítimos y antárticos" que se inaugura mañana y de la sexta reunión anual de los administradores que parte el miércoles.

Oscar Pinochet llegó a Punta Arenas el viernes tras haber participado en un encuentro sobre el futuro de la Antártida que se realizó en Ushuaia, organizado por Argentina y Australia. Allí participaron 23 personas expertas en asuntos antárticos de 17 países.

En el encuentro se abordaron aspectos relativos al Tratado Antártico, que tiene 33 años de vida, y el cual está patrocinado por 25 países.

El mismo tratado se preocupa de la protección de la flora, fauna y de la vida marina. Asimismo, se pone énfasis en el Protocolo Medio Ambiental, aprobado en Madrid en 1991.

Ejercicio antártico

- ¿Hacia dónde se

orientan los objetivos del quehacer antártico tras el encuentro de Ushuaia y lo que será la reunión en Punta Arenas? ¿Hay puntos coincidentes?

- Totalmente, aquí no hay divergencias. El grupo antártico es uno de los más homogéneos que conocemos. Son 26 países con 50 bases, con una labor científica coordinada y con un acuerdo de administradores de programas antárticos, que fue uno de los puntos visados en Ushuaia, como insertar a los administradores dentro del Tratado Antártico.

- ¿Dentro de este rol, cuáles son los desafíos más inmediatos que se tiene en el futuro para el quehacer antártico?

- Me parece que lo más importante en este momento es la priorización de la labor científica. Opinó el director del Inach.



"Me parece que lo más importante en este momento es la priorización de la labor científica". opinó el director del Inach.

Chile dio un paso enorme al haber crecido en el terreno la primera base en la latitud 80° en Patriot Hills, con el apoyo de la Fuerza Aérea.

Ahora hay que empezar a derivar recursos a determinadas áreas de la ciencia. No todas son parejas. Muchas avanzaron rápidamente y otras quedaron un poco atrás. Entonces ahora hay que priorizar para no desperdiciar la cantidad enorme de dinero que se gasta en esto. No creo que entre esos 26 países gastes menos de 700 millones de dólares. Hay consenso en esta idea.

- ¿Qué otro aspecto

Ejercicio de atención?

- Por otra parte, cada vez se está dando más importancia a los países partners de la Antártida: Chile, Argentina, Nueva Zelanda, Australia y Sudáfrica. Estos países puestan por su cercanía con el continente bello, van a tener una destacada labor en materia de lucha contra la contaminación.

Si en algunos puntos del asunto antártico, en los últimos treinta años, estos aspectos se podían tratar desde el hemisferio norte, hoy algo que allí se puede tratar desde el hemisferio

sur, si se quiere ser efectivo en los resultados y esa es la lucha contra la contaminación. Usted no puede hacer las evaluaciones de la gente que va a la Antártida, controlarla, enviar observadores y verificar si hay datos y ver quiénes son los responsables de esos datos si usted no está en la Antártida. No se puede hacer desde lejos.

En materia de lucha contra la contaminación, el grupo antártico está viendo que aquí hay una responsabilidad especial para los cinco países partners.

También hay que aceptar que los 5 países partners no sólo están preocupados que la Antártida esté limpia, sino que también están preocupados para que ese continente esté limpio y el mar antártico sucio no contamine a los países vecinos.

Por eso es importante este seminario. Nunca se ha hecho un evento en el que se considere punto el asunto de contaminación de América y la Antártida, que en el fondo son dos continentes unidos a través de la cordillera de los Andes. Estamos preocupados que la Antártida esté limpia, por el beneficio de esa zona, y enseñado para que el mar antártico no ensucie al resto de las áreas, que ya se sabe que el mar antártico alguna contaminación tiene. Nosotros desde hace más de diez años

estamos estudiando la basura que el mar y la corriente circumpolar antártica está llevando a todas partes.

Futuro rol del país

- ¿Cómo ve el rol de Chile en el futuro en el continente antártico?

- Creo que estamos en uno de los momentos de más actividad en la Antártida y con realizaciones ya de un país maduro en asuntos antárticos. Con un mínimo de discernimiento haciendo cosas que otros países, con mucho más dinero que el nuestro, hacen en un mismo nivel.

Chile llegó a la madurez en materia de actividad antártica, lo cual no significa que estemos contentos, porque siempre se puede perfeccionar. Quisiéramos más compromiso de las autoridades para financiar algunos de nuestros proyectos científicos a para que la labor logística sea oportuna y bien hecha.

- La voluntad de abrir el campamento en Patriot Hills, depende que la Fuerza Aérea adecuadamente opere hacia allí. ¿Qué va a pasar?

- Nosotros vamos a llegar todos los veranos a Patriot Hills. Los ya está determinado. Nosotros no faltamos para un verano y de ahí más. Académicos para instalarlos definitivamente con nuestra ciencia chilena en el corazón del continente antártico. Aprovechamos que la Fuerza Aérea estuvo pendiente, pero también el día de mañana lo podemos hacer con Avianca Kourouk o con otro viaje espontáneo de la Fach.

Base Escudero

- El Inach ya cuenta con la base Professor Julio Escudero en la península antártica. ¿En el futuro aumentará su quehacer y la dotación?

- Eso depende de la labor científica que se haga en todo el sector chileno. La base Escudero es sólo para hacer ciencia en el lugar. Es un punto de llegada para donde allí distribuir a los (sigue al frente)

"Chile llegó a la madurez en materia de actividad antártica"
[artículo] Rolando Martínez Vergara.

AUTORÍA

Pinochet de la Barra, Oscar, 1920-2014

FECHA DE PUBLICACIÓN

1995

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Chile llegó a la madurez en materia de actividad antártica" [artículo] Rolando Martínez Vergara. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)